
En enero elegirán a su director, acuerda el consejo de administración

Ayer fue instalado for-
malmente el organismo 
público descentralizado 

(OPD) Junta Intermunicipal de 
Medio Ambiente para la Gestión 
Integral de la cuenca baja del río 
Ayuquila, en la Casa de la Cul-

1 Al relevante acto 
sólo asistieron
funcionarios estatales 
de tercer nivel

Asumió nuevo OPD 
del río Ayuquila

El GrullouAgustín del Castillo

tura de la cabecera municipal 
de El Grullo. Pese a la relevan-
cia del suceso, que significa la 
cristalización de nueve años de 
trabajo desde la esfera local en 
un organismo único en su tipo 
en México, que será la autori-
dad en materia ambiental sobre 
3,560 kilómetros cuadrados de 
diez municipios de las regiones 
Sur, Sierra de Amula y Costa Sur, 
el gobierno del estado de Jalisco 
prácticamente lo ignoró.

Así, solamente acudieron 
representantes de tercer nivel 
de escalafón, correspondien-
tes a las secretarías de Medio 

Ambiente para el Desarrollo 
Sustentable (Semades) y Desa-
rrollo Rural (Seder), así como un 
enviado de la Comisión Estatal 
del Agua (CEA), los cuales parti-
ciparon de forma propositiva en 
los debates.

Por si fuera poco, los alcaldes 
de la Sierra de Amula fueron 
convocados a la misma hora a 
reunirse con el titular estatal de 
Turismo, Aurelio López Rocha, 
entre ellos, el propio alcalde de El 
Grullo, el anfitrión, Enrique Gue-
rrero Santana, lo cual eliminó la 
presencia de otros titulares de la 
iniciativa de rescate del río.

Riesgo sanitario

A El Limón 
le urge 
inversión 
en colector

La cabecera municipal de 
El Limón, demarcación 
enclavada en la cuenca 

baja del río Ayuquila, reclama 
una inversión de cinco millones 
de pesos para resolver la urgen-
cia sanitaria en que le dejó 
la tromba de agosto: su viejo 
colector quedó destrozado.

“La Secretaría de Desarrollo 
Rural y su programa del fondo 
de infraestructura social estatal 
ya nos va a dar dos millones; ya 
cumplimos todos los requisitos, y 
esperamos el cheque con el anticipo 
de un millón”, explicó el alcalde 
Jaime Hernández Camacho. No 
obstante, hacen falta más inver-
siones para concluirlo.

“Lo que pasa es que la CEA [Co-
misión Estatal del Agua], cuando 
sucedió esto, ya tenía asignados 
todos sus recursos, pero hay la 
firme promesa de que las obras 
que no se realicen en otros muni-
cipios van a ser recursos asignados 
para nuestro municipio para la 
terminación del colector”.

Son tres kilómetros y medio, 
con tres ramales. La vieja infraes-
tructura es de asbesto, “y ahora se 
va a hacer con PVC, con material 
mucho más resistente, y se con-
sidera que va a ser una obra para 
25 o 30 años”.

El munícipe llevó a Miriam, una 
hermosa candidata a reina de las 
fiestas de El Limón, para colectar 
aportaciones entre los asistentes a 
la instalación de la Junta Intermu-
nicipal de Medio Ambiente para 
la Gestión Integral de la cuenca 
baja del río Ayuquila.

—Aparte de los dos millones, 
¿ustedes cuánto han podido colectar 
con este tipo de cooperaciones?

—Muy poco, de hecho es la pri-
mera colecta. Las fiestas comien-
zan el 29 de diciembre y estamos 
pensando que se podrán juntar 
200 mil pesos […] aparte, en los 
primeros meses del año se recolecta 
la mayor parte de los impuestos, lo 
que es el predial y el agua potable, 
y eso puede ayudar.

El Limón maneja un presupues-
to anual de 16 millones de pesos. 
“Si pusiéramos los tres millones 
faltantes, pues de plano ya no ha-
ríamos nada más en el municipio, 
es una carga muy pesada y por eso 
se requiere ayuda”. La cabecera de 
El Limón tiene menos de cuatro 
mil habitantes.

Indicó que los paisanos saben del 
problema, pero no aportan “porque 
están en el entendido que esto es 
obligación del gobierno”. pP

1 El antiguo quedó 
destrozado en una 
tromba en agosto, 
dice el alcalde
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Afirma el presidente de la iniciativa del río Ayuquila

Carlos Navarrete Nava-
rrete, presidente munici-
pal de Tolimán y actual 

cabeza de la iniciativa intermu-
nicipal para rescatar el río Ayu-
quila, advierte que un trabajo 
de restauración ambiental no 
puede ser de corto plazo, pero 
ya hay signos evidentes de que 
el camino que se optó por tomar 
hace nueve años fue el correcto.

“No es que a partir de mañana 
se note con la integración de este 
organismo; la trascendencia es a 
largo plazo, con la junta aumenta 
la capacidad de gestión, se consoli-
dan las acciones que podrían estar 
en riesgo con los cambios admi-
nistrativos de cada tres años y se 

“Ya se notan los  efectos de este trabajo”
El GrullouAC
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Público

logra sostener un ente que cada 
ayuntamiento, en lo individual, 
no podría pagarlo”, pone en relieve 
en entrevista con Público.

“Ya no van a pasar problemas 
por la falta de continuidad en el 
trabajo; al menos hay riesgos me-
nores de eso; por ejemplo, si ahora 
trabajamos en separación de basu-
ra y al [presidente municipal] que 
viene no le gusta, hay ya institu-
ción, organización social y presión 
ciudadana para que se mantenga, 
y eso es extraordinario”.

Navarrete Navarrete advierte 
que pese a esos planteamientos de 
largo plazo, “en las comunidades 
del municipio ya han visto efectos 
de este trabajo”. En lo general, está 
la mejor calidad del agua del río, 
y la recuperación de las pesque-

rías. Hay además casos como el de 
San Pedro Toxín, que ya obtuvo 
apoyos del Fondo Canadá tanto 
para la feria ambiental [sanitarios 
ecológicos instalados en la zona] 
como en el asunto de la separación 
de basura”. El vecino Zapotitlán 
ha visto reflejada la aplicación de 
estos fondos en la sociedad de so-
lidaridad social (SSS) formada por 
mujeres para hacer la recolección 
de basura, señaló.

“Si en otros espacios de ges-
tión no tenemos el peso para ser 
muchas veces escuchados, pese 
a todos los discursos de atención 
a la marginación que se dicen en 
Guadalajara y en México; el llevar 
una representación así, de diez 
municipios, ya nos da más peso, 
porque en lo individual, en el go-

bierno no nos respetan”, pone en 
relieve.

Agrega: “Lo que ha sucedido 
es que en temas ambientales se 
nos toma en cuenta, pero en otras 
secretarías y en otros temas somos 
un cero a la izquierda, en el discur-
so nomás somos importantes. Por 
ejemplo, ya revisamos lo plantea-
do en el plan de desarrollo estatal, 
y muy poco se reflejan nuestras 
necesidades”.

El presidente de Tolimán destaca 
que el trabajo ha permitido mayor 
conciencia sobre la prioridad de lo 
ambiental y la importancia de que 
todos los aspectos del desarrollo 
sean sobre su base. “No hemos cu-
bierto 100 por ciento, pero vamos 
a tender a consolidar esto, pero no 
lo veo sencillo ni pronto…”.pP

No obstante, esto no eli-
mina todas las consecuencias 
jurídicas y políticas del acto 
celebrado. El consejo de admi-
nistración quedó integrado con 
los presidentes municipales de 
Autlán de Navarro, Ejutla, El 
Grullo, El Limón, San Gabriel, 
Tolimán, Tonaya, Tuxcacuesco, 
Unión de Tula y Zapotitlán de 
Vadillo; los titulares de la Seder 
y la Semades del estado de 
Jalisco; el delegado estatal de la 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat); 
el director del Instituto Manan-
tlán de Ecología y Conservación 
de la Biodiversidad (Imecbio) 
del Centro Universitario de la 
Costa Sur de la Universidad de 
Guadalajara, y el director eje-
cutivo de la Fundación Manan-
tlán para la Biodiversidad de 
Occidente, AC (Mabio), a lo que 
se sumará, como secretario 
técnico, el futuro director del 
OPD. En la mayoría de los casos, 
fueron básicamente represen-
tantes de los titulares.

Las primeras dos medidas 
tomadas por este consejo, en 
la reunión que presidieron el 
alcalde de Tolimán, Carlos Nava-
rrete Navarrete, y el director de 
la Mabio, Sergio Graf Montero, 
fue establecer la convocatoria 
para seleccionar al director, la 
cual se publicará mañana en la 
página web www.ayuquila.com. 
La idea es que en la próxima 
sesión del consejo se ratifique 
el nombramiento del titular del 
organismo, y esto ocurrirá el 22 
de enero de 2008.

La otra es la entrega de 
una propuesta de reglamento 
interno del OPD, que será anali-
zada y reformada en busca de su 
próxima aprobación.

Graf Montero, director de la 
Mabio, AC, subrayó que el pro-
ceso de creación del organismo 
le fue encomendado desde hace 
año y medio a la fundación que 
preside, “sin cobrar un solo cen-
tavo por este trabajo”, y se dijo 
gustoso de ceder la estafeta del 
asunto al futuro director, “en 
espera de que podamos replicar 
hacia otras regiones de Jalisco 
esta experiencia”. pP
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El río Ayuquila en la zona del Corcovado. En enero próximo se nombrará al titular del organismo


